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No dia vinte e sete de setembro de dois mil e dezessete, às nove horas e trinta minutos, na Sala da 1 

Congregação no Bloco B do Instituto de Ciências da Educação, realizou-se reunião ordinária do 2 

mês de setembro da Congregação na qual estiveram presentes os seguintes membros: Professora 3 

Eliana da Silva Felipe – Diretora Geral do Instituto de Ciências da Educação, Professora Dalva 4 

Valente Guimarães Gutierres – Diretora Adjunta do Instituto de Ciências da Educação, Professora 5 

Rosimê da Conceição Meguins – Representante do ICED no CONSEPE, Professor Wilson da Costa 6 

Barroso – Representante Docente da Faculdade de Educação, Professor Carlos Nazareno Ferreira 7 

Borges – Representante Docente da Faculdade Educação Física, Professor Paulo César de Lima – 8 

Representante Docente da Faculdade Educação Física, Professora Rosana Maria Gemaque Rolim – 9 

Representante Docente do Programa de Pós-Graduação em Educação, Professora Eunice Léa de 10 

Moraes – Representante Discente do Programa de Pós-Graduação em Educação, Rhoberta Santana 11 

de Araújo – Coordenadora de Gestão, Avaliação e Planejamento, Ailda Brasil Araújo – 12 

Representante Técnico-Administrativo, Cássia Maria Ribeiro dos Reis – Representante Técnico-13 

Administrativo, William Pessoa da Mota Junior – Representante Técnico-Administrativo, Miguel 14 

Nazareno Silva e Silva – Representante Técnico-Administrativo, João Santos Raiol – Representante 15 

Técnico-Administrativo, e Aline Cardoso dos Santos – Secretária Executiva do ICED e 16 

Representante Técnico-Administrativo. Justificaram a sua ausência: Professora Maria Izabel Alves 17 

dos Reis – Diretora da Faculdade de Educação, Professora Ney Cristina Monteiro de Oliveira – 18 

Coordenadora do Programa de Pós-Graduação em Currículo e Gestão da Escola Básica, e 19 

Professora Lúcia Isabel da Conceição Silva – Representante Docente do Programa de Pós-20 

Graduação em Educação. A professora Eliana da Silva Felipe agradeceu a presença de todos, 21 

desejando-lhes uma reunião tranquila e produtiva. 1ª Parte: Apreciação e aprovação da ata da 22 

reunião ordinária ocorrida no dia trinta de agosto e extraodinária do dia doze de setembro. 23 

Após leitura, a ata da reunião ordinária foi aprovada pelos membros da Congregação presentes. Foi 24 

solicitada pequena alteração na ata da reunião extraordinária, que após acatada, foi aprovada pelos 25 

membros da Congregação presentes. 2ª Parte: Proposição e Indicações. A Professora Eliana da 26 

Silva Felipe solicitou e obteve inclusão dos seguintes pontos de pauta: 3.20. Relatório do Projeto 27 

de Pesquisa “Crianças da Amazônia: estudos a infância e da educação infantil na perspectiva 28 

histórico-cultural”. Interessada: Professora Sônia Regina dos Santos Teixeira. Parecerista: 29 

Professora Dalva Valente.  3.21. Projeto de Pesquisa “Formação de Professores da Educação 30 

Básica: uma Teoria para Orientar as Práticas”. Interessada: Professora Sônia Regina dos Santos 31 

Teixeira. Parecerista: Professora Maély Ferreira Holanda Ramos. A diretora também solicitou e 32 

obteve e retirada de pauta dos seguintes itens: 3.4. Progressão Funcional de Adjunto Nível 2 para 33 

Adjunto Nível 3 do Professor Pedro Paulo Araújo Maneschy. Comissão Avaliadora: Professora 34 

Dalva Valente Guimarães Gutierres – Adjunto 4 (Presidente); Professora Maria do Socorro 35 

Carneiro de Lima – Adjunto 4 (Membro); Professora Maria Ludetana Araújo – Adjunto 4 36 

(Membro); Professora Adelice Sueli Braga Delgado – Adjunto 4 (Suplente). 3.5. Progressão 37 

Funcional de Adjunto Nível 3 para Adjunto Nível 4 do Professor Pedro Paulo Araújo 38 

Maneschy. Comissão Avaliadora: Professora Celi da Costa Silva Bahia – Associado I (Presidente); 39 

Professora Lúcia Isabel da Conceição Silva – Associado I (Membro); Professora Maria do Socorro 40 

Carneiro de Lima – Adjunto IV (Membro); Professora Dalva Valente Guimarães Gutierres – 41 

Adjunto 4 (Suplente). 3.18. Aprovação de Portaria – Planejamento e Gestão das salas de aula do 42 
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Pavilhão Ep e FP. Interessado: ICED. 3ª Parte: Ordem do Dia. 3.1. Aprovação da Comissão 43 

Avaliadora da Progressão Funcional de Adjunto Nível 2 para Adjunto Nível 3 do Professor 44 
Pedro Paulo Araújo Maneschy. Comissão Avaliadora: Professora Dalva Valente Guimarães 45 

Gutierres – Adjunto 4 (Presidente); Professora Maria do Socorro Carneiro de Lima – Adjunto 4 46 

(Membro); Professora Maria Ludetana Araújo – Adjunto 4 (Membro); Professora Adelice Sueli 47 

Braga Delgado – Adjunto 4 (Suplente). A comissão foi aprovada pelos membros da Congregação 48 

presentes. 3.2. Aprovação da Comissão Avaliadora da Progressão Funcional de Adjunto Nível 49 

3 para Adjunto Nível 4 do Professor Pedro Paulo Araújo Maneschy. Comissão Avaliadora: 50 

Professora Celi da Costa Silva Bahia – Associado I (Presidente); Professora Lúcia Isabel da 51 

Conceição Silva – Associado I (Membro); Professora Maria do Socorro Carneiro de Lima – 52 

Adjunto IV (Membro); Professora Dalva Valente Guimarães Gutierres – Adjunto 4 (Suplente). A 53 

comissão foi aprovada pelos membros da Congregação presentes. 3.3. Aprovação da Comissão 54 

Avaliadora da Progressão Funcional de Associado Nível 3 para Associado Nível 4 da 55 

Professora Laura Maria Silva Araújo Alves. Comissão Avaliadora: Professora Terezinha Fátima 56 

Andrade Monteiro dos Santos – Titular (Presidente); Professora Ney Cristina Monteiro de Oliveira 57 

– Titular (Membro); Professor Raimundo Alberto de Figueiredo Damasceno – Titular (Membro); 58 

Professor Ronaldo Marcos de Lima Araújo – Associado IV (Suplente). A comissão foi aprovada 59 

pelos membros da Congregação presentes.  3.6. Progressão Funcional de Associado Nível 3 para 60 

Associado Nível 4 da Professora Laura Maria Silva Araújo Alves. Comissão Avaliadora: 61 

Professora Terezinha Fátima Andrade Monteiro dos Santos – Titular (Presidente); Professora Ney 62 

Cristina Monteiro de Oliveira – Titular (Membro); Professor Raimundo Alberto de Figueiredo 63 

Damasceno – Titular (Membro); Professor Ronaldo Marcos de Lima Araújo – Associado IV 64 

(Suplente). O parecer afirma que “Por todas as atividades desenvolvidas e atuação efetiva da Prof.ª 65 

Dr.ª Laura Maria Araújo Alves, consideramos que reúne todas as condições necessárias para a 66 

concessão de Progressão Funcional da Classe de Professor Associado nível III para a classe de 67 

Professor Associado nível IV. Portanto, somos de parecer favorável ao seu Pleito”. O parecer foi 68 

aprovado pelos membros da Congregação presentes. 3.7. Constituição e aprovação da Comissão 69 

Especial de Avaliação para defesa de Memorial para promoção à classe de Titular da professora 70 

Josenilda Maria Maués da Silva. Interessado: Professora Josenilda Maria Maués da Silva. Após 71 

debates acerca dos custos de trazer professores de outros estados para comporem as bancas de 72 

defesa de memorial para progressão de Professor Titular, a professora Eliana da Silva Felipe 73 

explicou que antes esta era uma prática necessária, pois no passado não havia professores no ICED 74 

com esta titularidade para compor as bancas, porém atualmente, o instituto já contava com um 75 

quadro de professores Titulares, além de haver profissionais desta mesma categoria em 76 

universidades do estado, como na Universidade do Estado do Pará (UEPA). O professor Wilson da 77 

Costa Barroso sugeriu que esta situação fosse repassada à interessada para que a mesma tentasse 78 

redefinir a banca, ou mesmo considerar a possibilidade de realizar a defesa por meio de 79 

videoconferência com os professores que fossem externos ao Estado. Após breves considerações os 80 

membros da Congregação presentes decidiram por manter a prática atual do ICED, em assumir os 81 

custos de apenas um membro de banca externo ao Estado, e repassar esta informação à professora 82 

interessada, para que fosse decidido junto á direção do Instituto qual seria o membro externo da 83 

banca escolhido para solicitar as diárias e passagem. 3.8. Tramitação processual de matérias 84 

regimentais nos conselhos das subunidades e na Congregação do ICED. Interessado: ICED. 85 

Parecerista: Professora Eliana da Silva Felipe. A professora Eliana da Silva Felipe apresentou aos 86 

membros da Congregação presentes tabelas sintetizadas que demonstravam quais as tramitações 87 

que cada matéria regimental deveria respeitar, segundo as normas regulamentos gerais da UFPA e 88 

do ICED. Foi constatado que à exceção de matérias relacionadas á aprovação de relatórios ou 89 

projetos de ensino, pesquisa ou extensão, todos os demais devem ser deliberados nas subunidades e 90 

posteriormente na unidade (âmbito de Congregação). Considerando que esta matéria em questão é 91 

de grande impacto para a vida acadêmico-administrativa do Instituto, das subunidades e dos 92 

docentes, sugeriu-se que seja elaborada uma proposta de Resolução para regulamentar o trâmite 93 

interno de relatórios e projetos de ensino, pesquisa e extensão. 3.9. Relatório do Projeto de 94 
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Pesquisa “A produção do Conhecimento em Estudos do Lazer dos Grupos de Pesquisa das 95 

Universidades Públicas da Amazônia – Brasil”. Interessada: Professora Lucília da Silva Matos. 96 

Parecerista: Professora Rosimê da Conceição Meguins. O parecer aponta que “O projeto de 97 

pesquisa tinha por objetivo geral – Desenvolver levantamento e catalogação da produção do 98 

conhecimento dos Grupos de Pesquisa vinculados as Universidades Públicas da Amazônia tendo em 99 

vista somar e contribuir com esforços depreendidos por pesquisadores do Brasil na reflexão sobre 100 

esse campo do conhecimento [...] Portanto, com a recomendação de que essa informação venha ser 101 

apresentada de modo a esclarecer sua relação com esta pesquisa, sou se PARECER FAVORÁVEL 102 

a aprovação do Relatório de Pesquisa da Professora Doutora Lucília da Silva Matos, intitulado A 103 

produção do Conhecimento em Estudos do Lazer nos Grupos de Pesquisa das Universidades 104 

Públicas da Amazônia-Brasil, desenvolvido de agosto de 2014 a agosto de 2016”. O parecer foi 105 

aprovado pelos membros da Congregação presentes. 3.10. Relatório do Projeto de Pesquisa 106 

“Capital Cultural, Educação e Egressos”. Interessado: Professor Fernando Augusto de Oliveira e 107 

Silva Filho. Parecerista: Técnico-Administrativo William Pessoa da Mota Júnior. O parecer afirma 108 

que “Trata o presente parecer do Relatório Final do Projeto de Extensão ‘Capital cultural, educação 109 

e egresso’, coordenado pelo Prof. Fernando Augusto de Oliveira e Silva Filho, lotado na Faculdade 110 

de Educação, com vigência entre os meses de agosto de 2016 e 2017. O objetivo do projeto é 111 

“promover a interação entre a rede de ensino público e a UFPA” através da realização de oficinas, 112 

palestras, mini-cursos e vídeo-debates promovidas pelo grupo de pesquisa PERSPICILLI (Grupo de 113 

Estudos e Pesquisas em Sociologia da Educação na Amazônia) a respeito de temáticas que busquem 114 

incrementar o capital cultural dos egressos do curso de Pedagogia que atuam nas escolas públicas 115 

de Belém. [...] Tendo em vista os resultados obtidos e a relevância das temáticas abordadas nas 116 

atividades desenvolvidas pelo projeto em análise, sou de parecer favorável à aprovação do Relatório 117 

Final do Projeto de Extensão coordenado pelo Professor Fernando Filho”. O parecer foi aprovado 118 

pelos membros da Congregação presentes. 3.11. Projeto de Pesquisa “O Capital Cultural 119 

Objetivado do Curso de Pedagogia na UFPA. Interessado: Professor Fernando Augusto de Oliveira 120 

e Silva Filho. Parecerista: Professor Wilson da Costa Barroso. O parecer destaca que “Considerando 121 

que a proposta do Projeto de pesquisa “O Capital Cultural Objetivado do Curso de Pedagogia 122 

Noturno na UFPA.”, presta informações exigidas para apresentação de pesquisa junto à Faculdade 123 

de Educação (FAED/ICED/UFPA). Considerando ainda que o projeto tem uma relevância 124 

acadêmico social no sentido de buscar compreender, na perspectiva da Teoria do Capital Cultural 125 

de Pierre Bordieu os possíveis entraves de permanência e sucesso dos alunos de Pedagogia noturno 126 

da UFPA, Campus Belém; Considerando a importância do envolvimento dos discentes de 127 

pedagogia noturno como sujeitos da investigação. Considerando que ao final da pesquisa, a mesma 128 

possa trazer contribuições significativas à Faculdade de Educação e ao ICED, no propósito de 129 

induzir ações estratégicas de melhoria do desempenho acadêmico dos estudantes, em especial do 130 

turno noturno. Diante de todos os pontos levantados anteriormente, manifesto o meu parecer 131 

favorável à aprovação do projeto de pesquisa, sob a coordenação do Prof. Dr. Fernando Augusto de 132 

Oliveira e Silva Filho”. O parecer foi aprovado pelos membros da Congregação presentes. 3.12. 133 

Projeto de Pesquisa “Trabalho Docente em Educação Física com Jovens e Adultos trabalhadores 134 

(as) na Rede Municipal de Ensino de Belém do Pará. Interessada: Professora Maria da Conceição 135 

dos Santos Costa. Parecerista: Professora Maria Izabel Alves Reis. O parecer aponta que “O projeto 136 

em questão tem relevâncias e méritos com relação ao tema e a temática, se colocando como de 137 

suma importância na área da investigação sobre o trabalho docente na Educação Física e seus 138 

desdobramentos na formação docente e na modalidade de Ensino de Jovens e Adultos na Secretaria 139 

de Ensino da Rede Municipal de Belém do Para. Desse modo, sou de parecer favorável a aprovação 140 

e alocação de carga horária para o projeto, esta última devendo ser explicitada pela proponente”. O 141 

parecer foi aprovado pelos |membros da Congregação presentes, sendo exigido apenas que a 142 

interessada defina se o projeto é de 10 ou 20 horas. 3.13. Projeto de Pesquisa: “Praticas Corporais 143 

da Infância Paraense: civilizar, cuidar e educar (1900 – 1930)”. Interessado: Professor Welington da 144 

Costa Pinheiro. Parecerista: Professor Fabrício Aarão Freire Carvalho. O parecer destaca que 145 

“Considerando-se conforme os critérios estabelecidos pela PROPESP, por meio das resoluções nº 146 
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3.043/2003 e a Resolução º 4.918/2017. Trata-se de um estudo relevante, pois a investigação das 147 

práticas corporais da infância paraense fornecerá a possibilidade de se compreender traços da 148 

constituição da infância e de sua educação nas primeiras décadas do século XX ao se identificar que 149 

práticas escolares e não escolares eram direcionadas para a formação da criança em um contexto de 150 

grande representatividade para a história da educação e da infância no Estado do Pará [...] Sou de 151 

parecer favorável a aprovação do projeto, com a concessão de 20 horas para o Prof. Welington 152 

Costa Pinheiro coordená-lo, submetendo-se a liberação de carga horária aos critérios já 153 

estabelecidos no ICED e nas normas gerais estabelecidas nesta Universidade”. O parecer foi 154 

aprovado pelos membros da Congregação presentes. 3.14. Substituição do representante do 155 

ICED no Comitê de pesquisa da PROPESP.  Interessado: ICED. A professora Eliana da Silva 156 

Felipe informou que atualmente o ICED é representado neste comitê pelo professor Ronaldo 157 

Marcos de Lima Araújo, porém o mesmo já não possui a prerrogativa de ser Professor 158 

Produtividade, condição para compor o referido comitê. A diretora informou que no momento, os 159 

professores do ICED que se enquadram nesta categoria são: professora Ivany Pinto Nascimento, 160 

professora Vera Lúcia Jacob Chaves e professor Salomão Antônio Mufarrej Hage. Desta forma a 161 

diretora indicou que este três docentes sejam os novos representantes do ICED no Comitê de 162 

pesquisa da PROPESP. Os membros da Congregação presentes aprovaram a indicação, com a 163 

condição de que fosse encaminhado à direção do Instituto documentação de aceite de participação 164 

no comitê pelos três docentes indicados.  3.15. Aprovação de Portaria – horário de funcionamento 165 

do ICED. Interessado: ICED. A professora Eliana da Silva Felipe apresentou proposta de portaria 166 

na qual constava o horário de funcionamento administrativo do ICED, que seria compreendido de 167 

segunda a sexta-feira, a partir das oito horas da manhã até as vinte horas da noite, 168 

ininterruptamente. A diretora explicou que salvo exceções, não seria permitido a presença de 169 

usuários no prédio administrativo do ICED após as vinte horas. A proposta de portaria foi aprovada 170 

pelos membros da Congregação presentes. 3.16. Aprovação da banca e plano de processo 171 

seletivo especial para professor substituto da disciplina Tecnologias e Educação. Interessado: 172 

ICED. Parecerista: Professora Eunice Léa de Moraes. O parecer destaca que “Trata este parecer da 173 

Análise do Plano de processo seletivo simplificado para contratação de professor(a) substituto(a) 174 

para o tem: Tecnologias e Educação, proposto pela Faculdade de Educação, do Instituto de 175 

Educação da Universidade Federal do Pará, fundamentado na Lei nº8.745/93 com as modificações 176 

introduzidas pela Lei n. 12.425/2011; Lei nº 12.772/2012; Decreto 7585/2011, e Decreto 6.944, de 177 

21 de agosto de 2009, e Resolução nº 4.198/2011 – CONSEPE; e Resolução nº 01/2014 – ICED.” 178 

[...] “Após análise dos itens contidos no Plano do Processo Seletivo Simplificado para contratação 179 

de professor(a) substituto(a) para o tema: Tecnologias e Educação, da FAED/ICED/UFPA e em 180 

concordata com os motivos apresentados que denotam a responsabilidade e compromisso da 181 

Direção, com o bom andamento do curso de Pedagogia, somos favorável a solicitação para a 182 

realização de tal processo”. O parecer foi aprovado pelos membros da Congregação presentes. 3.17. 183 

Aprovação de Portaria – tramitação de processos de Progressão Funcional. Interessado: ICED. A 184 

professora Eliana da Silva Felipe entregou cópia da proposta de portaria a todos os presentes. Após 185 

a leitura da proposta houve uma breve discussão e deliberou-se que a proposta de portaria se 186 

configurasse em uma Instrução Normativa, e que a matéria em questão – Progressão Funcional 187 

Docente – deve ser tratada diretamente em nível de Direção geral do Instituto e Congregação. 3.19. 188 

Plano Acadêmico do 4º Período Letivo de 2017. Interessado: Direção Adjunta. Parecerista: 189 

Professora Lucília da Silva Matos. O parecer destaca que “Considerando a legislação que orienta a 190 

execução de projetos de pesquisa, os objetivos previstos e as metas alcançadas, parabenizo a 191 

professora Dr.ª Sônia Regina dos Santos Teixeira pelo êxito alcançado na execução do Projeto de 192 

Pesquisa ‘Crianças da Amazônia: estudos a infância e da educação infantil na perspectiva histórico-193 

cultural’ e indico a aprovação do Relatório apresentado”. O parecer foi aprovado pelos membros da 194 

Congregação presentes. 3.20. Relatório do Projeto de Pesquisa “Crianças da Amazônia: estudos a 195 

infância e da educação infantil na perspectiva histórico-cultural”. Interessada: Professora Sônia 196 

Regina dos Santos Teixeira. Parecerista: Professora Dalva Valente. O parecer foi aprovado pelos 197 

membros da Congregação presentes. 3.21. Projeto de Pesquisa “Formação de Professores da 198 
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Educação Básica: uma Teoria para Orientar as Práticas”. Interessada: Professora Sônia Regina dos 199 

Santos Teixeira. Parecerista: Professora Maély Ferreira Holanda Ramos. O parecer aponta que “O 200 

Projeto de pesquisa supra sumarizado representa uma importante iniciativa de cunho 201 

interinstitucional na medida em que estabelece ações que articulam a universidade e a comunidade, 202 

via aproximação entre UFPA e escolas municipais. Suas propostas, quanto concretizadas, 203 

contribuirão de forma significativa para formação de professores, oportunizando um espaço de 204 

construção e socialização de conhecimentos, bem como de conscientização quanto à prática 205 

docentes mais eficazes. A título de sugestões indica-se apresentar mais informações quanto à 206 

aplicação da pesquisa no âmbito da formação inicial, especialmente porque quando se delimita os 207 

participantes envolve-se apenas professores da educação básica, necessitando, portanto, de maiores 208 

esclarecimentos quanto aos sujeitos que serão envolvidos na pesquisa visando a abrangência da 209 

formação inicial e continuada. Diante de tudo o que foi apresentado é inegável a relevância prática, 210 

interinstitucional e acadêmica deste projeto de pesquisa. Ressalta-se que tal projeto obteve 211 

aprovação por Ad Referendum da Faculdade de Educação. Certa de que este projeto muito 212 

contribuirá para a formação dos sujeitos envolvidos e dada a sua relevância, sou de PARECER 213 

FAVORÁVEL a sua aprovação, bem como concordo com a cessão de 20 horas solicitadas para o 214 

seu desenvolvimento. Ressalta-se ainda que as sugestões de alterações não representam qualquer 215 

prejuízos à aprovação do projeto”. O parecer foi aprovado pelos membros da Congregação 216 

presentes. 4ª Parte: Comunicações. Não houve comunicados. Nada mais havendo a tratar encerrou-217 

se a reunião, sendo lavrada a presente ata, que após lida e aprovada, será assinada pelos membros 218 

presentes. Belém, vinte e sete de setembro de dois mil e dezessete. 219 


